



CAB/RT/2019



PREFET
ADMINISTRATEUR
SUPERIEUR,
CHEF DU TERRITOIRE
DES ILES
WALLIS ET FUTUNA

N° 18-2019
Octobre 2019

La lettre de l'Et@ et du Territoire des îles Wallis et Futuna



Cérémonie de prise de commandement de la commandante
de la Gendarmerie de Wallis et Futuna



Cérémonie en hommage aux policiers
décédés à la Préfecture de Police de Paris



FFE Fondation
la France s'engage

CONCOURS
2020

Postulez !
du 4 octobre au 4 décembre 2019

UNE ILE
OUTRE-MER
DÉDIÉE

Ce document peut être téléchargé sur le site internet :

<http://www.wallis-et-futuna.gouv.fr/Publications/La-lettre-de-l-Etat-et-du-Territoire-des-iles-Wallis-et-Futuna/2019/Octobre-2019>

**LA LETTRE D'INFORMATION DES SERVICES DE L'ÉTAT
ET DU TERRITOIRE DES ÎLES WALLIS ET FUTUNA- 31/10/2019**

Exercice Tsunami à Futuna, mardi 8 octobre



Dans le cadre de la programmation des exercices ORSEC organisés par l'Administration supérieure des îles Wallis et Futuna pour 2019, un exercice ORSEC TSUNAMI a été joué à Futuna uniquement mardi 8 octobre dernier, en partenariat avec la Zone de défense de Nouvelle-Calédonie.

Le risque tsunami est très présent à Futuna et s'accompagne d'une plus grande vulnérabilité des populations, qui vivent exclusivement sur une bande côtière de 50 à 200 mètres de large.

Il est donc important pour les services administratifs, les services de secours, l'Éducation nationale et la population de Futuna dans son ensemble d'avoir participé à cet exercice de terrain, afin de tester le dispositif ORSEC actuel et les modalités d'évacuation vers les hauteurs de l'île. Les sirènes d'alerte tsunami de Futuna ont également testées à cette occasion.

L'ordre d'évacuation est donné

Ecoutez la radio : horaires Tsunami, consignes... Respectez les consignes

Emmenez le minimum : médicament, nourriture, eau, vêtement, papier important, poste radio

Rejoignez une zone de refuge

Ecoutez la radio

Si vous n'avez pas le temps de préparer votre évacuation, éloignez-vous du rivage et prenez de la hauteur (étages des bâtiments solides ou relief sans approcher des cours d'eau)

Interdiction

N'utilisez pas votre véhicule

Laissez vos enfants à l'école, ils sont pris en charge par leur établissement

Évitez d'encombrer les lignes téléphoniques

Eloignez-vous du rivage et des cours d'eau

Un tsunami est une série de vagues très longues généralement provoquées par un très fort séisme.

Ces vagues se déplacent à une très grande vitesse (équivalente à celle d'un avion de ligne) et traversent les océans.

En atteignant les côtes, elles ralentissent et grandissent énormément, pouvant atteindre plusieurs mètres de hauteur en fonction de la configuration des îles. Leur force est dévastatrice, la première vague n'est pas forcément la plus dangereuse. (Non observé sur les atolls)

Les signes annonciateurs -

Retrait de la mer

Une baisse du niveau de l'eau et un recul de la mer dans les quelques minutes qui précèdent l'arrivée des vagues.

Grondement ou son inhabituel

Grrr... Grrr... Grrr...

Un grondement de la mer ou un son inhabituel peuvent être entendus.

Si vous observez ces signes ou l'arrivée d'une vague, rendez-vous le plus vite possible en courant vers les hauteurs les plus proches.

Mais ce n'est pas toujours le cas



Paroles à...



Thierry SANTA

Président du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie

À l'occasion du premier comité de pilotage de PROTEGE, les 17 et 18 juillet derniers à Nouméa, j'ai pu prendre la mesure du travail de concertation effectué au sein de nos quatre territoires afin de faire émerger des propositions d'activités autour des secteurs déclarés prioritaires. En tant qu'ordonnateur régional du 11^e FED pour les PTOM du Pacifique, je me félicite du lancement de ce programme qui succède à INTEGRE, et de l'installation de l'équipe en charge de l'animer. PROTEGE est avant tout une opportunité unique de créer les conditions d'une vraie coopération régionale entre territoires que l'océan Pacifique sépare, mais réunit surtout autour de problématiques communes, au premier rang desquelles le changement climatique et l'élévation du niveau de la mer qui touchent particulièrement les territoires insulaires. Face à cette menace, la réponse ne peut être que collective et s'inscrire dans une stratégie océanique commune. C'est tout le sens de la déclaration de haut-niveau que nous avons signée mi-août à Tuvalu lors du 50^e Sommet du Forum des Îles du Pacifique.

Actualités Coopération régionale : action !



Les membres du premier COFIL régional PROTEGE

Le premier comité de pilotage régional, tenu les 17 et 18 juillet 2019 à Nouméa, a permis le lancement opérationnel de PROTEGE. Au niveau régional, les trois premiers ateliers du projet se dérouleront en novembre, sur les thèmes de l'Agriculture et de la foresterie ainsi que de la Pêche côtière et de l'aquaculture. PROTEGE finance également la participation de représentants des PTOM aux événements suivants:

- Salon Tech & Bio à Bourg les Valences : deux représentants de Wallis et Futuna (WF) et deux autres de Polynésie française (PF), les 18 et 19 septembre.
- Séminaire RITA en Guyane: participation d'un représentant pour la Nouvelle-Calédonie (NC) et la PF, du 28 octobre au 1^{er} novembre.
- Formation sur la certification en agriculture biologique à Tonga: un représentant pour la NC, PF et WF, du 7 au 9 mai.

Activités territoriales

Appels d'offres et prise de fonction des animateurs...



Présentation PROTEGE en province Nord

9 appels d'offres et contrats de service sont en cours parmi lesquels: mission expertise filière cocotier à WF, animation du réseau de

fermes de démonstration en NC, PF et WF, mise en place d'un guide pour le suivi du milieu marin soumis aux activités aquacoles en PF, expérimentation et transfert des modèles aquacoles durables et résilients en PF et NC, connaissance des ressources de pêche côtière en NC, fourniture et mise en place de fontaines à eau atmosphérique sur Futuna, mise en place d'un réseau d'observation du milieu marin en PF. Les animateurs sont en poste à la Chambre d'agriculture NC, au Conservatoire d'espaces naturels de NC et à la Direction de l'Agriculture de PF.

Actions à venir

- Atelier régional «Cocotier»: 4 au 8 novembre à Tahiti
- Atelier régional «Pêche côtière et aquaculture»: 18 au 22 novembre à Wallis
- Atelier régional «Forêt et agroforesterie»: 25 au 29 novembre à Nouméa

Pour en savoir +

L'actualité PROTEGE à suivre sur les réseaux sociaux. Déjà plus de 70 000 vues !





AGRICULTURE ET FORESTERIE

RÉSULTAT ATTENDU : la transition agroécologique est opérée pour une agriculture, notamment biologique, adaptée au changement climatique et respectueuse de la biodiversité, et les ressources forestières sont gérées de manière intégrée et durable.

Iles Pitcairn

Ordonnateur territorial

Les habitants de Pitcairn ont toujours été extrêmement soucieux de leur environnement, dépendants grandement de la nature. Les cultures vivrières occupent une

place prépondérante dans le quotidien des habitants en contribuant à leur santé et à leur bien-être, tout en assurant un développement économique à petite échelle. Les plantes introduites par nécessité ont fourni de la nourriture, du bois et du matériel pour fabriquer des ornements. Certaines de ces espèces ne remplissent plus leur objectif initial. Ainsi, les arbres « roseapple » ont été introduits pour le bois de chauffage il y a plusieurs décennies, mais supplantés par

l'électricité, ils sont désormais considérés comme envahissants. Face à ces menaces, Pitcairn a besoin d'un plan d'action pour identifier la meilleure façon de lutter contre les espèces envahissantes ainsi que sur le reboisement. Ce dernier contribuera à la reconstruction des habitats et à la lutte contre l'érosion, ainsi qu'à la protection des espèces importantes et de notre industrie apicole, exempte de maladies.

© CFS



PÊCHE CÔTIÈRE ET AQUACULTURE

RÉSULTAT ATTENDU : les ressources récifo-lagonaires et l'aquaculture sont gérées de manière plus durable, intégrée et adaptée aux économies insulaires et au changement climatique.

Nouvelle-Calédonie

ADECAL Technopole

Dès 2015, l'ADECAL Technopole a commencé ses échanges avec les collectivités de Nouvelle-Calédonie et les PTOM du Pacifique, afin de construire les ambitions partagées en matière de pêche côtière et d'aquaculture.

PROTEGE, qui ne portait pas encore ce nom, offrait en effet l'opportunité unique

de développer le partage d'expérience entre quatre territoires, tout en renforçant les capacités respectives des partenaires en matière d'expérimentation, suivi et transfert. Forts des liens qui ont été noués dans la phase d'élaboration du programme, le premier atelier régional et la mise en œuvre des actions de terrain sont impatientement attendus.



© Matthieu Juncier



EAU

RÉSULTAT ATTENDU : l'eau est gérée de manière plus intégrée et mieux adaptée au changement climatique.

© CFS



Wallis et Futuna

Ordonnateur
territorial

La ressource en eau à Wallis est menacée par les intrusions salines et les pollutions d'origine anthropique. Sur Futuna, l'eau captée dans les rivières est chargée en matières en suspension qui proviennent de la dégradation de la matière organique. Plusieurs difficultés sont identifiées: les connaissances insuffisantes de la ressource, l'état des réseaux, la discontinuité du service de distribution, l'eau distribuée non potable à Futuna, un

défaut de gestion des effluents d'élevage ainsi que des dispositifs de traitement des eaux usées individuels non conformes et d'assainissement pluvial inexistant. PROTEGE à Wallis et Futuna vise à répondre à ces principales préoccupations que sont la sécurisation de la production et de la distribution d'eau potable mais aussi la protection de la ressource en eau et de la biodiversité.



ESPÈCES ENVAHISSANTES

RÉSULTAT ATTENDU : les espèces exotiques envahissantes sont mieux gérées pour renforcer la protection, la résilience et la restauration des services écosystémiques et de la biodiversité.

© DREN/PF



EEE en Polynésie française

Polynésie française

Ordonnateur territorial

La gestion des espèces exotiques envahissantes (EEE) est un enjeu majeur pour la Polynésie française comme pour ses voisins du Pacifique: ces espèces mettent en péril le fragile équilibre des écosystèmes insulaires et menacent la biodiversité remarquable de nos territoires. La gestion de ces EEE est également un

enjeu de taille, particulièrement en Polynésie française, compte tenu du nombre d'îles et de l'étendue du territoire. Elle s'inscrit nécessairement dans une dimension régionale et internationale pour être efficace. Le programme PROTEGE nous offre l'opportunité de venir en complément d'actions locales en renforçant les moyens et également en facilitant la coopération entre les PTOM de la région.



N° 18-2019 OCTOBRE 2019

Minute de silence en hommage aux policiers assassinés à la Préfecture de Police de Paris

En hommage aux quatre policiers assassinés le 03 octobre 2019 à la Préfecture de police de Paris, les services de l'État et du Territoire des îles Wallis et Futuna ont observé une minute de silence, ce mardi 08 octobre, à 11 heures au Fale de la République, sous la présidence du Préfet des îles Wallis et Futuna, M. Thierry QUEFFELEC.



Le Territoire des îles Wallis et Futuna à l'ère du numérique

Le numérique offre de nouvelles opportunités de développement aux Wallisiens et aux Futuniens.

Dans le cadre de sa politique numérique le Territoire souhaite recenser et soutenir les initiatives d'inclusion sociale en lien avec le numérique.

Les associations portant des projets en lien avec l'accès de tous au numérique, le renforcement des compétences numériques des wallisiens et futuniens ou l'accompagnement aux usages numériques sont invitées à présenter leur projet au service de coordination des politiques publiques et du développement de l'Administration supérieure.

Le présent communiqué vise uniquement à effectuer un recensement des projets et ne vaut, en aucun cas, engagement financier du Territoire.

Exemples de thématiques :

- Accès au numérique des personnes en situation de handicap
- Accès au numérique des personnes âgées
- Accès au numérique aux personnes éloignées du secteur de l'emploi
- Accès au numérique des personnes ne disposant pas de matériels informatiques
- Sensibilisation aux usages du numérique (hyperconnexion, dépendance, e-réputation, exposition des données de vie privée)
- Création de lieux d'apprentissage d'entraide et de création autour du numérique

Contact : Andréa BLANES Tel : 72.28.10 — Mail : strategie-numerique@wallis-et-futuna.pref.gouv.fr

Cérémonie de prise de commandement de la cheffe d'escadron La Fontaine

A l'occasion de la prise de commandement de la cheffe d'escadron Karine La Fontaine, commandant la Gendarmerie pour les îles de Wallis et Futuna, une cérémonie militaire s'est tenue lundi 07 octobre 2019 à 16h00 dans la Cour d'honneur de l'Administration supérieure à Havelu.

Le commandement lui a été remis par le Général Descoux, commandant la Gendarmerie d'Outre Mer, sous la présidence du Préfet, Administrateur supérieur, Monsieur Thierry Queffelec.



RAPPEL : La campagne de bourses d'études pour la Nouvelle-Calédonie 2020 continue

Le Service Territorial des Oeuvres et de la Vie de l'étudiant (STOSVE) informe les wallisiens et futuniens que les demandes de bourses et/ou logement pour aller étudier en Nouvelle-Calédonie peuvent être formulées jusqu'au 31 octobre 2019, dernier délai.

Les intéressé-e-s peuvent retirer un dossier au service territorial des œuvres scolaires et de la vie de l'étudiant (STOSVE) en face de l'IUFM à Havelu ou à l'annexe du service de Futuna.

Les demandes dûment complétées devront être déposées à ces mêmes services au plus tard le 31 octobre 2019.

Pour tout renseignement complémentaire, veuillez contacter le STOSVE de Wallis au 72 22 26 ou par mail au secretariat.stosve@mail.wf ou au STOSVE à Futuna au 72 38 24 ou par mail au secretstosvefut@mail.wf



**PARTIR ÉTUDIER EN NOUVELLE-CALÉDONIE ?
DEMANDER UNE BOURSE D'ÉTUDES !**

XXXXXXXXXXXXXXXXX **CAMPAGNE 2020** XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX



XXXXXXXXXXXXXXXXX **Faites votre demande** XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

Du 01/07/2019 au 31/10/2019 inclus

au Service des bourses - STOSVE Havelu - En face de l'IUFM
ou à l'antenne du STOSVE à Futuna

XXXXXXXXXXXXXXXXX

Wallis : Tel.: +681 72 22 26

Mail : secretariat.stosve@mail.wf

Futuna : Tel. : +681 72 38 24

Mail : secretstosvefut@mail.wf

La "Fondation la France s'engage" lance un concours 2020

La "Fondation la France s'engage" lance son concours 2020 de soutien des projets d'innovation sociale portés par des acteurs de l'économie sociale et solidaire.

Une filière outre-mer est proposée aux projets issus des territoires ultra-marins. Elle s'inscrit dans le prolongement du Concours 2020, tout en s'adaptant aux réalités des territoires ultra-marins.

La date limite de dépôt des candidatures est fixée au 4 décembre 2019.

Pour plus d'informations : <https://fondationlafrancesengage.org/filiere-outre-mer/>

 **Fondation
la France s'engage**

**CONCOURS
2020**



Postulez !

du 4 octobre au 4 décembre 2019